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跨入2024年门槛没几日，媒体报道，
全国铁路1月10日零时起实行新的列车
运行图，烟台旅客列车将增加到118对，
其中动车组列车101对，普速旅客列车17
对。这则看似不起眼的消息，却触动了我
过往的一段经历，仿佛穿越时光隧道，回
到了遥远的过去。

1825年，世界上最早的铁路就出现在
了英格兰东北部的蒂斯河畔，连接起了斯托
克顿港口与达灵顿小城，尽管时速只有24
公里，却具有划时代的里程碑意义。

迟暮的清王朝虽然摇摇欲坠，“吴淞
铁路”还是在光绪登基的第二年，也就是
1876年出现在了上海。这条中国境内第
一条真正意义的铁路，距离英国最早的铁
路通车已经过去了五十一年。

其实两年以前，英国商人杜兰德就在
皇城根儿铺设了一条六百米长的铁路，想
以广告的性质引起清廷的重视。不过，天
子脚下如此放肆，命运可想而知，未等通
车就被饬令拆除了。

吴淞铁路开通后，有人认为火车的运
行抢走了沿线舟车贩夫的饭碗，把那些人
逼成了盗匪；还有人说铁路的延伸会给洋

人提供长驱直入的便利，大清的腹地将受
到威胁……仅仅过了一年多时间，官府就
把这条铁路赎回拆掉了。

国人未必都如此糊涂，早在江苏巡抚
任上，李鸿章就倡言兴修铁路，只是地位
尚不巩固，没人愿意搭理他。调任直隶总
督兼北洋通商大臣后，如火如荼的洋务
运动迫切需要燃料作为动力来源，重权
在握后的李鸿章顺势在唐山胥各庄设立
了开平矿务局，为了把开采的煤炭便捷
地运到北塘海口，“唐胥铁路”应运而
生。彼时距离吴淞铁路拆除不过三年，
虽然朝野依然不乏反对之声，已经很难
有人阻止他了，华夏大地的铁路建设由此
正式拉开了序幕。

光绪二十三年（1897）初冬，德国人借
巨野教案强占了胶州湾 ，第二年迫使清廷
签订了《胶澳租借条约》。也是这一年，卢汉
铁路，也就是著名的京汉铁路南北两面同时
开工，德国政府看得眼热，很快动员十四家
德国大型银行，集资5400万马克修建胶济
铁路。光绪三十年（1904），这条山东境内
的第一条铁路全线贯通，齐鲁腹地终于和沿
海地带连接在了一起。

当源源不断的货物通过胶济铁路便
捷地往返，早于青岛开埠近四十年的烟台
商界如梦初醒，想起了开埠之初英国人提
议修建的烟潍铁路，开始四处奔走。

然而，战乱也罢，区位尴尬也罢，直到
新中国成立后的1956年夏季，从烟台伸向
远方的铁轨，才在蓝村与胶济线相连，胶东
半岛东北部顶端的这座城市，终于圆了铁
路之梦。令人遗憾的是，这是一条单线铁
路，容不下多少列车。

八年之后，第十八届东京夏季奥运会
前夕，也就是1964年10月1日，日本新干
线正式通车。凌晨六时，随着清脆的发车
铃声响起，取光速之意的“光1号”与“光2
号”列车，分别从东京与大阪相向出发，全
程515.4公里只用了四个小时，最高时速
达到了200公里，世界铁路史上的全新时
代到来了。

历史继续推演，1978年一个金秋送
爽的日子，中国领导人邓小平到访日本，
当他坐上著名的新干线列车后，有人询问
感觉如何？小平同志简洁地回答：“就感
觉到快，有催人跑的意思，我们现在正合
适坐这样的车。”

后来我调到了市政府办公室工
作，阴差阳错，当上行政接待科科
长，还是摆脱不了代买火车票的活
儿。这项工作看似简单，实际上非
常牵扯精力。

内部人员出差和上级单位、兄
弟城市政府考察团的返程车票，我
们必须满足。但是实话实说，一些
委办局办公室车票紧张时，也找我
们帮忙。

客运室知道政府公务的重要
性，倒是配合默契，只要提前做出计
划，一般都会尽量满足。若遇突发
情况，她们也就无能为力了。直接
分管领导比较理解我们的苦衷，其
他领导没有这个概念，不就买张票
吗？有时下班时走到值班室门口，
顺口来一句，今晚给我留张北京的
票，我们就得忙乎老半天。

彼时去往上海的列车早上发
车，这个方向的需求相对少些；去往
济南的晚上八点左右发车，去往北京
的晚上十点半左右发车。根据这个
规律，为了应对临时出现的情况，不
到下班的钟点，我们是不敢放票的。

有一次科委办公室副主任李尚
明为了张票，在我办公室足足待了
一下午，眼瞅着要下班，估计问题不
大了，满心欢喜。没想到突然有位
领导打电话要票，他立刻慌了，嘴里
嘟囔着，客人走不了，这怎么向主任
交待……

1992年，一个全国电子工业方
面的会议在烟台召开，电子局办公
室主任刘荣生找我，商请加挂一节
北京的卧铺车厢，青岛列车段很快
批了下来。由于当时信息沟通渠道
不畅，无法精确统计，最后多出了十
几张票。老刘安排会务人员去车站
退票，没想到被车站派出所误以为
票贩子扣下，闹了一场误会。

票务问题憋得难受之际，青岛
列车段到市政府走访，想让烟台为
他们的工作说点好话，提出请秘书
长当他们的名誉段长，让我这个科
长当烟京247/8车队名誉队长。秘
书长自然婉拒，我却颇感兴趣。

每趟列车都有乘员宿营车厢，
三十六个铺位，开车后车组会拿出
一半铺位出售，他们自己受点罪，两
人一个铺位倒腾着休息，收入归车
队所有，与客运段无关，包括一个机
动的软卧包厢。

我有了名誉队长头衔，又帮着
车队解决过一些问题，实在拉不开栓
了，只要写上二指宽的条子，哪个车
组都会给点面子，匀出几个宿营车铺
位，让我减轻了不少工作压力，我与
其中有些人至今还保持着友谊。

2010年8月30日，蓝烟铁路在
双线基础上完成了电气化改造，地
方铁路也在延伸，很快动车高铁也
开通了，出行方便多了。尤其是网
上购票方式施行后，不仅便捷，还终
结了四处求人的尴尬，一票难求的
时代终于过去了，然而一代人的记
忆是抹不去的。

身体受累，尚可忍受。身心俱疲，往往
难以坚持。上世纪80年代中期，烟台劳动
技校是全国职业教育战线的一面红旗，经常
有外地的学校到访。我虽然只是校办副主
任，其实办公室的工作压力都在我身上，实
习工厂没有劳资科，主任是负责那一摊的。

那年湖北宜昌劳动局技校的领导来参
观学习，临走时买不到火车票，向我们求助，
校长高敬民把任务交给了我。我们与火车
站没有直接联系，劳动大厦也就是如今的中
心大酒店有这方面的业务。都是劳动系统
的，找他们帮忙，人家倒是很热心，但是六个
人只解决了四张卧铺票，还有两人是坐票。

送行时端起酒杯，宜昌的校长对我们的
校长说：“老高，将来你去我们那儿，管吃管住
还管交通，坐轮船坐火车随你老兄挑，分分钟
的事情。”高校长脸上有些挂不住，散席后呲了

我两句：“这么点事儿都办不好，还能干什么？”
我一肚子委屈无人倾诉，眼泪都快掉下

来了。后来外地的人一到，我直接动员他们
参观完了去青岛转转，反正从烟台走买不到
票，绕行青岛也不算游山玩水，皆大欢喜。

朋友说：“你们校长算客气的，我们头
儿根本不听解释，吹胡子瞪眼一个劲地
骂，弄得我都不想干了。后来发现单位有
个小姑娘在铁路上有亲戚，为了买票方
便，直接把她调到了办公室。”

许多年后与一些同为办公室主任的
哥们聊天，大家普遍感觉，最难办的事儿
就是暑期和春节前后买火车票了，甚至比
写材料还怵头。

当然也有少部分单位，火车站用得着，
所以不敢怠慢，大家转而求助他们。不过，
他们亲自去可以，若是打电话或是写条子

往往也不灵。某次我那哥们当面打电话联
系后，又写好了条子，然而我就是敲不开客
运室主任的门，只好站在门口傻等，出来一
个人就追着问，结果都不是。我只得返回
拖着那哥们亲自跑了一趟，才算买上了票。

我与客运室的人熟了后，里面的几位
女将发牢骚说，都知道人家背后骂我们，可
巧媳妇难为无米之炊。就这么几趟车，大
家都盯着那几张卧铺票，威海分出去了也
得从这儿上火车，不可能面面俱到，只能今
天你明天他后天再换个人，分别照顾一下。

她们说的也是实话，谁也得不到完全
满足。而且那时候卧铺票几乎都被单位包
了，个人若想排队在窗口买，从来都是售
罄。这种状况一直持续到2001年底蓝烟
铁路双线形成才有所改观，此时距离烟台
铁路通车已经过去了四十五年。

小平同志的感叹，言外之意是我们中国
的时代列车慢了。彼时蓝烟铁路开通已经
二十多年，依然还是单线运行，从烟台出发
的列车很少，货运车皮一直处于紧张状态，
客车也只有发往北京、上海、济南、青岛那么
几趟，交通极为不便。

这种状况下，不仅享有盛誉的烟台苹
果难以外运，海鲜亦无法及时输出，直至
上世纪70年代，芝罘湾畔的大小街头，还
经常堆满了马面鱼或曰扒皮狼，以及对虾
头等海产品，丰硕的收获难以体现真正的
经济价值，本地百姓倒是独享了口福。

货物难以外运，出行也极为不便，一
票难求。1984年春天，为了提高教师队
伍的学历水平，山东省教育厅安排当时的
山东师范学院和曲阜师范学院，按照5%
的录取率，首次从东西两地招收全省专科
学历的教师进行本科函授学习。那时我
在劳动技校当老师，有幸首批考取。

东部授课点设在潍坊昌乐师范，每年
暑假先进行四门功课的考试，然后开始下
一年度科目辅导。暑期正值大中专院校
放假，也是烟台旅游旺季，买票比登天还
难，半夜排队，往往还是落空，只得先买张

月台票，混上车后再补站票。
有一年暑假，我总算买到了车票，觉得

有谱了，没有早早前往火车站，到点了才去
赶公交。没想到公交车抵达站点后趴窝，
司机无论如何也无法启动，结果误了火
车。要是在别的城市，这趟晚了还可以改
乘那趟，然而烟台十点多发往北京的列车
出发后，当晚再也没有其他车次，只得换乘
第二天早上发往上海的列车，辗转赶到昌
乐后，还是误了两门课的考试，只能转过年
补考。那时工作生活压力都较大，第二年
暑假一下子考六门课，忙得不亦乐乎。

从昌乐返回的票就更难买了，若是去
青岛方向，火车一列接一列。然而回烟
台，就那么三两趟，昌乐又是小站，预留的
票很少，只得先去蓝村，然后再想办法。
彼时没有电子售票，到了蓝村有时连当天
的公共汽车票也买不上，又舍不得花钱住
店，往往就在火车站候车室将就一宿，天
气热，蚊子又多，苦不堪言。

劳动技校申报全国首家高级技校时，有
一次我去劳动部培训司送材料，由于时间
紧，来不及买票直接就去了火车站。

一位朋友凑热闹，想给北京的亲戚捎

点烟台罐头厂的“飞轮”牌桃子罐头，是那
种略有瑕疵、内部处理的产品，每听两毛。
碰头后才发现，那位仁兄一下拿来两箱，每
箱二十四听，每听净重五百克，加上玻璃瓶
子，一箱差不多四十斤，我顿时目瞪口呆。

他倒是用了心，捆绑之外，怕硌坏了
肩头，两箱之间用脏不拉叽的毛巾将绳子
缠了起来。我摇头说背不动，他动员道，
这边送你上车，那边出站后有人接，你也
就是下车后把东西背到出站口。却不过
情面，只得从命。

孰料车上人挨人挤得如同沙丁鱼罐
头，几乎无法挪动身体，想去厕所，又怕人
不在时罐头瓶被打碎，实在憋不住了才勉
强挪步，疲惫不堪，两条腿都站肿了。有
位乘客看我可怜，允许将箱子堆在了他的
座位前边，他自己的腿则窝在箱子上，我
感激不尽，也顾不得肮脏，直接钻到他的
座椅底下躺了几个小时。

到了北京在劳动部和平里招待所住
下后，第一件事就是洗衣服，然后用电吹
风机不停地吹，半干半湿套上后就去送材
料。培训司的同志听说我的遭遇后，帮我
买到了返程的坐票。
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